

Hirundo rustica

- Mediados de Septiembre. A las 8 de la tarde empiezan a reunirse en un gran bando a orillas del Pisuerga, junto al Cabildo. Tras revolotear un rato se posan en las zarzas de la orilla, -- sobre el agua en número de unos 200 quizá. Fines de Junio, hay muchas crias jóvenes. Principios de Julio, Hay muchas en ceba.
- 1942 - Tengo anotados en ramas del río el 7 de Septiembre, quizá no habían partido.
- 28-IX-42 - Todavía hoy, lo mismo el día 30.
- 29-IX-42 - Aún hay.
- 28-II-43 - El Escorial, ya veo.
- 12-III-43- Valladolid, Moreras, sin determinar sp.
- 25-III-43- Veo que son H. rustica.
- 2-VII-43 - Tienen cria. Desde el 14 de Julio al 14 de Agosto, en cantidad en las ramas bajas, este día gran bando en Morales, con Riparia. El día 13 de Septiembre ya solo estos.
- 18-VII-43- Muchas crias a orillas del río.
- 14-VIII-43- Se ven individuos juvenes.
- 19-III-44 - Veo las primeras del año.
- 1946 - Carabanchel, el 25 de Febrero, una con gran duda, el 22 de Marzo eran comunes y aún más en los días siguientes. Llegarán antes pero no a los alrededores del Sanatorio.
- 13-VI-47 - Posados en ramas sobre el Pisuerga. Hay ya crias grandes, pero abundan más los adultos.
- 22-VI-47 - Hay muchísimas crias por doquier.
- 10-III-48- Laguna de Duero. Observamos una pareja.
- 1-IV-48 - Se ven algunos en Valladolid, pero no muchos.
- 15-VI-48 - Zaratán. Me traen tres huevos bastante empollados ya. A fines de Junio hay crias en las ramas de arbustos sobre el agua, en cantidad. Fines de Julio. Siguen muchas crias posadas en las ramas sobre el río.
- 15-VIII-48- Toro (Zamora). Un bando muy numeroso.
- 18-VIII-48- Una fuerte granizada mató ayer muchos probablemente. Recogemos una en el Pisuerga.
- 23-VIII-48- Muchos posados en las ramas a orillas del río, pero no en grandes bandos. No hay crias en ceba.
- 28-VIII-48- Laguna de Duero. Se posan a dormir en la Laguna "Los barreros" entre los carrizos. Sólo volando habría unos mil individuos. Llenaban las cañas de grupos que chillaban continuamente.

Hirundo rustica

- Toro (Zamora). A fines se notan reunidas en un bando enorme, que pasa la tarde en una esplanada. El 25 había con ellos un Apus apus y el 29 un Riparia riparia?
- 17-IX-48 - A fines de Septiembre hay bastantes durmiendo en los alisos de la isla de los Frailes. El día 30 bando de unos 100 y Delichon urbica estaban posados en cables a orillas del Pisuerga. Al día siguiente no vi ningunos.
A fines de Octubre se ven algunos sobre el Pisuerga.
- 16-III-49- Las primeras del año. El 19 hay bastantes en el río. En la ciudad se ven ya, espero que de esta especie, en edificios.
A mediados de Junio y finales se encuentran huevos. ¿2ª puesta?
A mediados de Julio, hay muchas crias aún en ceba durmiendo en los alisos de la isla de los Frailes.
A fines de Agosto aún se ven algunos posados en las ramas, probablemente familias.
A últimos de Septiembre, hay algunos en el río.
- 13-X-49- Aún hay bastantes, también en Burgos.
A fines de Noviembre en Burgos.
- 8-III-50- Veo la primera del año. El 29 de Febrero las vió Angel en Granada.
- 10-III-50- Ya han visto 2 ó 3 más, solitarias.
A primeros de Abril hay ya muchas en el río y en Zaratán.
- 17-VI-50 - Fam. en ceba, en ramas de álamos del río.
Desde el 15 de Agosto, una familia establecida en La Fraila. Andan ahora reunidos en bandos ¿premigatorios?, en cables, excitados, por los pueblos.
- 16-III-51- Veo la primera en Valladolid, esta mañana, y un grupito de 5-7. En los dos o tres días siguientes aumenta mucho en número. Hacia el 23, ya creo que es casi normal. Me han dicho que desde el 14 por lo menos ya se ha visto alguna. Es de notar que el 16 los había ya en Villanubla.
- 31-III-51- Desde el 25 las oigo cantar en los cables. Hoy se reunían sobre la Laguna y trinaban mucho.
- 1951 - Ver notas verano.
De la Fraila, partieron los nidificantes hacia el 25 de Agosto. El 3 de Septiembre, en Laguna vi muy pocos. No dormían en los Barreros sino cerca de las eras. Supongo que hay paso escaso ya. El 14 no las vi en ningún sitio de Valladolid - Tordesillas. Ya habían abandonado todas las granjas en que criaban.
En el río no las vi, en ramas, ni el 23 de Agosto vi en dos tardes a primeros de Septiembre. Hasta fines de mes, hacia el día 26. El 14 me dicen ya hace días se han ido de Villa Ester.
- 1951 - Agosto, La Fraila, les observa Luis.
- 10-VIII-51- Los juv. aún en el nido.
- 14-VIII-51- Golondrinas por el pinar. (Seguramente paso)

Hirundo rustica

- 19-VIII-51- Aún estan, pero no en la casa.
- 24-25-26-VIII-51 - Aún se ven por encima de la casa.
- 9-III-52 - Vistas 2 en los cables, cerca de las Arcas Reales.
- 23-III-52 - Hacia La Fraila, unas pocas en cada pueblo. El 25 en Laguna,
- 16-IV-52 - Un bando de unos 250 sobre el Duero en Puente Duero. Cobradas 2 o, ambas con el colorido caneloso del vientre y pecho muy marcado.
Me escribe Gonzalo que llegaron a el Copero, Sevilla, el día 26 de Enero.
- 10-V-52 - Familia colicorta cebada en el Pisuerga. El 14 de Mayo otra. El 15 veo 2, en alisos y álamos, los ad. pecho muy poco rojizo aún.